

A LA MESA DEL CONGRESO DE LOS DIPUTADOS

El Grupo Parlamentario Popular en el Congreso, al amparo de lo dispuesto en el artículo 180 y siguientes del vigente Reglamento del Congreso de los Diputados, presenta la siguiente **Moción, consecuencia de Interpelación urgente al Gobierno**, para que la Vicepresidenta Primera y Ministra de Asuntos Económicos y Transformación Digital explique las medidas que piensa adoptar para mejorar la ejecución efectiva, la transparencia y el control de los Fondos europeos asociados al Mecanismo de Recuperación y Resiliencia.

Madrid, 30 de junio de 2022



Fdo.: Concepción GAMARRA RUIZ-CLAVIJO
PORTAVOZ

EXPOSICIÓN DE MOTIVOS

El 21 de julio de 2020 el Consejo Europeo aprobó la creación del programa Next Generation, para responder a los efectos económicos y sociales que la pandemia de la COVID-19 produjo en los estados miembros de la UE. El Mecanismo de Recuperación y Resiliencia (MRR) constituye el elemento más importante del Next Generation EU, proporcionando a España 70.000 millones de euros en transferencias no reembolsables a las que hay que sumar 84.000 millones de euros en préstamos que el MRR destina a España.

El MRR representa una oportunidad histórica y supone una gran responsabilidad como país, siendo necesario que se invierta en proyectos que permitan mejorar la competitividad y productividad de nuestras empresas, creen riqueza y empleo y generen los recursos suficientes para poder devolver estos fondos sin coste para las generaciones futuras. Alcanzar el éxito en la ejecución de los fondos mediante una aplicación efectiva acorde a los objetivos marcados en el MRR, es de la máxima importancia para el futuro de nuestro país.

Una vez cerrado el primer ejercicio de aplicación del Plan de Recuperación, Transformación y Resiliencia (PRTR) el balance de su ejecución se puede definir como decepcionante en base a su nulo impacto sobre el crecimiento de la economía española en 2021, cifrado en 0,3 puntos porcentuales por el Banco de España. Además, la AIREF ha rebajado para 2022 el impacto del crecimiento asociado al PRTR desde el 2,5% del PIB al 1,8%.

Para 2022 disponemos de información de ejecución presupuestaria hasta el 30 de abril, presentando unas obligaciones netas reconocidas por 2.468 millones de euros, un 8,8% del total de los créditos definitivos, y pagos realizados por importe de 1.587 millones de euros, un 5,6% de lo presupuestado para 2022, en su mayor parte a organismos públicos y Comunidades Autónomas.

La opacidad y la falta de transparencia han estado presentes a lo largo del despliegue del plan, sin aportar la información necesaria para determinar la ejecución real y el cumplimiento de los objetivos del PRTR. El desarrollo del sistema de información de gestión, CoFFEE-MRR (Plataforma Común de FFEE -Fondos Europeos-, módulo del Mecanismo de Recuperación y Resiliencia) sigue sin estar operativo a pesar de que su entrada en funcionamiento estaba prevista para final de noviembre del año pasado.

Estos fondos, son un derecho que nos ha concedido Europa a todos los españoles y la responsabilidad del gobierno es ejecutarlos eficientemente y rendir cuentas de ello. Resulta preocupante que a pesar de las recurrentes reclamaciones de información realizadas por instituciones independientes como la AIReF, o el Banco de España, sigan sin atenderse sus peticiones, cuando como organismos supervisores, deben realizar sus informes preceptivos y no tienen acceso a datos esenciales para elaborarlos con la plenitud necesaria.

La Cogobernanza que exigía el desarrollo del plan no se está cumpliendo. El Reglamento del Mecanismo de Recuperación y Resiliencia, en sus artículos 18 y 28, señalaba con claridad la necesidad de contar con las autoridades locales y regionales, así como con la sociedad civil, tanto en la fase de planificación como en la de ejecución.

No se ha contado con las Comunidades Autónomas en el diseño del plan, no se les permite flexibilidad, ni adaptabilidad de las inversiones a las particularidades de sus territorios y se les impide llevar a cabo una planificación plurianual consistente, dado que cada Conferencia Sectorial cuenta con sus propios criterios de territorialización y horizonte temporal, con diferencias notables en los repartos y con una infrutilización de la Conferencia Sectorial del Plan como órgano de relación y coordinación entre Gobierno y Comunidades Autónomas.

Además, existen dudas preocupantes en torno a la eficacia y eficiencia de las inversiones, sobre la calidad de los proyectos o el diseño de convocatorias y

licitaciones. Se han aprobado once PERTES, donde la falta de transparencia impide conocer cuáles han sido los criterios por los que se han seleccionado unos PERTES determinados y otros se han quedado por el camino. Los PERTES no terminan de arrancar, se están tramitando inversiones que ya estaban previstas o no son innovadoras, algunas incrementarán el gasto estructural y se desconoce el grado de avance en las convocatorias o su contribución a la creación de empleo estable y generación de crecimiento sostenido.

Como consecuencia de estas circunstancias, el tejido productivo está manifestando su desánimo y la necesidad de agilizar la ejecución de los fondos y la simplificación de los trámites para poder concurrir.

En definitiva, los fondos europeos del MRR y su oportuna ejecución suponen la palanca principal para impulsar el crecimiento económico en los próximos años. Acabamos de conocer que el INE ha revisado a la baja un 33% el crecimiento del primer trimestre, fijándolo en un 0,2%, lo que supone crecer la mitad que la media de la Unión europea.

Las previsiones de las instituciones nacionales e internacionales, además de las del gobierno, estiman que el crecimiento en 2022 se situará en el entorno del 4%, un 40% menor que el presupuestado inicialmente y con importantes incertidumbres que pueden reducir todavía más las expectativas de crecimiento para este año.

Europa podría entrar en recesión en 2023 tal y como ha manifestado la presidenta del BCE, lo que dificultará nuestra recuperación económica al influir negativamente en las decisiones de inversión del tejido productivo.

España será el último país en recuperar los niveles pre pandemia, mientras nuestros socios europeos lo lograron a finales del año pasado. Nuestro rebote apenas ha supuesto un 9% de crecimiento acumulado y la renta per cápita española es la que menos crece desde 2019, ampliándose la brecha con nuestros socios europeos.

Nuestro país necesita imperiosamente crecer, no seguir separándose de Europa y crear empleo de calidad, no solamente fijos discontinuos o trabajadores públicos que aumenten nuestro déficit estructural.

Por todo ello, el Grupo Parlamentario Popular presenta la siguiente **Moción, consecuencia de interpelación urgente:**

«El Congreso de los Diputados insta al Gobierno a:

- Desglosar los datos de ejecución de las inversiones y reformas del plan de recuperación y su impacto en términos de crecimiento y creación de empleo.
- Desplegar las herramientas necesarias para mejorar la transparencia, rendición de cuentas y accesibilidad a la información relativa al PRTR.
- Adoptar las medidas necesarias para garantizar que la aplicación de los fondos se ajusta al cumplimiento de los objetivos señalados en el Reglamento del Mecanismo de Recuperación».